
Сто лет назад, 21 января 1924 года не стало вождя мирового пролетариата Владимира Ильича Ленина. 
В память о нём 20 января Чувашский реском совместно с Чебоксарским горкомом КПРФ организуют в Чебоксарах 

церемонию возложения цветов к памятнику В.И. Ленину на площади Республики. Начало в 14 часов.

Первый заместитель руко-
водителя фракции КПРФ в Го-
сударственной Думе Николай 
Коломейцев напомнил, что соот-
ветствующий законопроект ком-
мунисты вносили в палату четыре 
раза.

«Соответствующий законо-
проект фракция КПРФ 
вносила четыре раза. Од-

нако «Единая Россия» и слышать 
ничего не хочет. Если уж нет пророка 
в своём Отечестве, посмотрите на 
опыт других стран. Например, в ныне 
недружественной Германии 40% цен 
контролируется федеральным пра-
вительством и 20% – земельными», 
– сказал Николай Коломейцев в ин-
тервью газете «Правда».

Политик отметил, что другой за-
конопроект, реализующий краеуголь-
ное положение программы КПРФ – о 
национализации стратегических от-
раслей промышленности, – также 

вносился не раз и тоже был откло-
нён.

Ещё одно предложение фракции 
КПРФ, по словам Николая Коломей-
цева, это бюджет развития. «Пред-
лагая бюджет развития, который 
позволил бы увеличить доходную 
часть бюджета на 40%, КПРФ делает 
ставку на изменение основополагаю-
щих принципов бюджетной, налого-
вой и кредитно-денежной политики. 
Не стерилизация нефтегазовых до-
ходов через «бюджетное правило» 
(которое праволиберальное крыло 
правительства реализует по реко-
мендациям МВФ с 2003 года, ставя 
наше конкурентное преимущество 
на службу экономикам других стран), 
а бюджетное инвестирование в рос-
сийский производственный сектор. 
Не усугубление социального рассло-
ения за счёт использования плоской 
шкалы подоходного налога, а соци-
альное выравнивание с помощью 

прогрессивной шкалы НДФЛ. Не оби-
хаживание олигархии, которая в 2023 
году увеличила своё совокупное со-
стояние более чем на 35,5 миллиар-
да долларов, а национализация при-
родных ресурсов и базовых отраслей 
экономики», – сказал он.

«Прослеживается такая тенден-
ция: некоторые положения наших 
отклонённых законопроектов по-
том появляются в законодательных 
инициативах «Единой России» или 
её партийных сателлитов – ЛДПР, 
«Справедливой России», «Новых 
людей». Мы четыре раза вносили за-
конопроект о бесплатном питании в 
школах – так называемый закон о ста-
кане молока. Они приняли, но только 
для начальных классов. А что, под-
ростку не надо нормально питаться? 
Если вникнуть, бесплатное питание 
школьников – это тоже вопрос демо-
графической политики. Причём, для 
30-триллионного бюджета 100 милли-

ардов рублей, необходимых для реа-
лизации законопроекта, – вполне по-
сильная сумма», – поделился первый 
заместитель руководителя фракции 
КПРФ.

«Всё, что «Единая Россия» широ-
ко пиарит, – это, как правило, преды-
дущие инициативы фракции КПРФ. 
Подхватив нашу идею об изгнании из 
школы образовательных услуг и при-
няв соответствующий закон, «Еди-
ная Россия» оставила прежние стан-
дарты», – рассказал он.

«Наши законопроекты тщательно 
проработаны. Мы привлекаем для 
их подготовки специалистов, прово-
дим «круглые столы», парламент-
ские слушания по самым жизненным 
вопросам, которые требуют зако-
нодательных решений. Наши реко-
мендации всегда очень конкретны и 
принципиальны», – подчеркнул Ни-
колай Коломейцев.

КПРФ.

Коммунисты настаивают на государственном регулировании цен на товары первой необходимости

Призывы и лозунги ЦК КПРФ                              
к 100-летию Дня памяти В.И. Ленина
 В будущее – с Лениным!
 Идеи Ленина – бессмертны!
 Ленин – наша сила, наше знание и знамя!
 Ленин в суровой борьбе впереди!
 Дело Ленина будет жить!
 Трудиться, бороться и побеждать по-ленински!
 В.И. Ленин — организатор и вдохновитель вели-
кой Страны Советов!
 За СССР - за Сильную, Справедливую, Социали-
стическую, Родину!
 За нашу Родину! За равноправный союз братских 
народов!
 Даешь Госплан и национализацию стратегиче-
ских отраслей экономики!
 За комплексную индустриализацию производства!
 Красное знамя – символ нашей Победы!
 Армия народа непобедима: её создатель — Ленин!
 Пусть крепнет и приумножается пролетарское 
единство!
 За социализм! За мир и дружбу между народами!
 За смену курса! За «левый поворот»! За социаль-
ный прогресс!
 За мир на Донбассе!
  За освобождение Украины от нацизма, фашизма 
и бандеровщины!
 За рост зарплат и пенсий, а не цен и тарифов!
 За свободный труд и социальную справедли-
вость!
 За честные и свободные выборы!
 Возродим производство! Защитим село!
 Наш голос – за народного кандидата Николая Ха-
ритонова и Программу Победы!
 Мы правы! Мы сможем! Мы победим!

Общероссийский штаб протестных действий.

Уходя в Новый год, мы 
оставляем в старом мно-
го шокирующих, страшных 

событий: от мятежа Пригожина 
и до подлого удара по мирным 
жителям Белгорода. Многое в 
нашей жизни и в мировоззрении 
изменилось и ещё изменится. 
Таких трансформаций мы не 
переживали более 30 лет. 

Я желаю всем нам, счастли-
вым и несчастным, праздную-
щим и хранящим траур, гражда-
нам новых территорий и старых, 
сомневающимся и уверенным в 

правильности выбранного пути, 
всем россиянам – в 2024 год 
вступить с оптимизмом, надеж-
дой и не изменять ни себе, ни на-
шему многонациональному госу-
дарству, ни здравому смыслу. 

Честь, верность, достоин-
ство и сила духа – исконные от-
личительные черты российского 
народа, которые позволяли нам 
на протяжении веков выдержи-
вать трусливые, подлые планы 
жадных и завистливых соседей, 
и выходить более сильными и 
самостоятельными.  Пусть на-

ступивший год превзойдёт все 
ожидания, самые смелые и са-
мые робкие. 

С Новым Годом! Победы! Ра-
дости! Тепла и уюта вашим до-
мам! Здоровья и спокойствия 
детям и старшему поколению! А 
у нас ещё много работы впереди 
– исправить неисправленное, 
вылечить больное, избавиться 
от мусора и смрада, построить 
своё доверие и безопасность.

Ирина Филатова,
депутат Государственной 

Думы.

Предвыборная хроника
Кандидат в Президенты от КПРФ, депутат 

Государственной Думы Николай Харитонов в 
рамках трёхдневного визита в Хабаровский 
край посетил фермерское хозяйство «Красно-
реченское». Николай Михайлович изучил произ-
водство, пообщался с руководством и сотрудни-
ками, отметил имеющиеся проблемы – высокие 
цены на энергоносители и торговые наценки, 
которые сегодня доходят до 100-150%. Считаю, 
отметил Николай Харитонов, что совершенно не-
обходимо создание специальной программы раз-
вития агропромышленного комплекса на Даль-
нем Востоке!

16 января, в Хабаровске прошел форум 
«Развитие Дальнего Востока: перспективы, 
пути, методы». В работе форума приняли уча-
стие делегаты из Приморского, Камчатского, За-
байкальского, Бурятского, Сахалинского, Хаба-
ровского, Амурского, Магаданского, Еврейского и 
Якутского региональных отделений КПРФ.

На форуме Николай Харитонов выступил с 
инициативой разработки и принятия программы 
беспроцентной ссуды на покупку первого жилья 
для молодых семей сроком на 20 лет. По мнению 
депутата, эта мера не только поддержит молодые 
семьи, но и положительно скажется на росте на-
селения и развитии территорий Дальнего Востока.

Затем Николай Харитонов посетил Мемо-
риальный музейный комплекс «Волочаевское 
сражение» и провёл встречу с жителями и 
представителями общественных организаций 
Дальнего Востока.

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Пусть 2024 год превзойдёт все ожидания!
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В ответ на депутатский запрос 
члена фракции КПРФ в Госсовете ре-
спублики Александра Андреева ми-
нистр строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Чувашии Михаил Коледа сообщил, 
что своим приказом в конце декабря 
прошлого года утвердил решение 
стройнадзора об отказе в выдаче 
положительного заключения по со-
ответствию «Средней общеобразо-
вательной школы им. К.Д. Ушинско-
го» Мариинского Посада проектной 
документации. Александр Андреев 
также получил ответ из прокурату-
ры республики, из которого следу-
ет, что, вопреки заверениям адми-
нистрации учебного заведения, там 
до сих пор не устранены нарушения 
правил пожарной безопасности. Од-
нако все эти обстоятельства не по-
мешали в 2024 году продолжить в 
школе учебно-воспитательный про-
цесс. 

В связи с наличием признаков пре-
ступления сразу по трём статьям 
Уголовного кодекса в действиях 

«неустановленных лиц», допустивших 
ввод в эксплуатацию школы в Мариин-
ском Посаде при наличии нарушений 
градостроительного законодательства 
и правил пожарной безопасности, про-

куратура направила материалы для 
организации процессуальной проверки 
в СУ СКР. Также по требованию над-
зорного ведомства ГУ МЧС провело на 
объекте внеплановую выездную реви-
зию.

«По итогам проверки выявлено 12 
не устранённых нарушений в сфере 
пожарной безопасности, отражённых 
ранее в актах реагирования, – сообща-
ет заместитель прокурора республики 
Сергей Державин. – В этой связи в от-
ношении директора школы возбуждено 
дело об административном правонару-
шении».

Эта единственная школа, постро-
енная в республике в прошлом году, 
была открыта при участии Главы Чу-
вашии Олега Николаева. Но вскоре 
выяснилось, что администрация окру-
га дала «добро» на её ввод в эксплу-
атацию без учёта мнения Минстроя, 
с многочисленными нарушениями 
правил пожарной безопасности. При-
шлось по требованию прокуратуры в 
занятиях объявлять перерыв, спеш-

но латать выявленные бреши, пишет 
«Правда ПФО». И добавляет, что 11 
декабря на школьном сайте появилось 
сообщение о возобновлении учебного 
процесса: «Перед началом занятий в 
школе проведена учебная эвакуация. 
Были успешно отработаны действия 
учащихся, учителей и администрации 
на случай экстренной ситуации. Все 
системы пожарной безопасности рабо-
тают в штатном режиме».

Кстати, выступая на последней в 
2023 году сессии Госсовета республи-
ки, и.о. руководителя ГКЧС Чувашии 
Александр Степанов также утверждал, 
что нарушения правил пожарной безо-
пасности в школе Мариинского Посада 
устранены. А по факту выясняется, что 
желаемое выдавалось за действитель-
ное.

Помнится, Глава Чувашии Олег 
Николаев отмечал в своём Telegram-
канале, что на объект выделялись 
дополнительные средства, все про-
блемные моменты были известны, но 
ничего не предпринималось для их 

устранения. «Налицо – бездействие 
главы муниципального округа. Иници-
ировано полноценное служебное рас-
следование», – подчёркивал Николаев.

– Меня поражает, что проигнориро-
ваны требования стройнадзора, в част-
ности, по энергетической безопасности 
и оснащённости приборами учёта ис-
пользуемых энергетических ресурсов, 
– говорит депутат Госсовета Чувашии 
Александр Андреев. – Министр Коледа 
утвердил отказ на выдачу положитель-
ного заключения о соответствии по-
строенной школы проектной докумен-
тации. Но никаких действий за этим 
со стороны администрации округа не 
последовало. Непонятно, как можно 
получить лицензию без основных до-
кументов? Нет никакой информации 
об итогах служебной проверки. Похо-
же, что глава округа Владимир Петров 
пока просто отделался лёгким испугом. 
Мы будем держать данный вопрос на 
контроле.

По материалам «Правды ПФО».

Волонтёры движения «Надёжный 
тыл Чувашии» встретились с 

чебоксарскими школьниками

11 января состоялась очередная встреча 
учащихся Чебоксарского центра образования 
№2 с организаторами добровольческого дви-
жения «Надёжный тыл Чувашии» коммуни-
стами Алексеем Сержантовым и Александром 
Анисимовым.

В ходе урока мужества волонтёры рассказали 
школьникам о своей уже 9-й поездке в зону 
СВО, о ребятах, защищающих нашу Родину, 

и передали в школьный музей шеврон доброволь-
ческого движения и флаг, подписанный бойцами 
различных подразделений, воюющих по всей ли-
нии боевого соприкосновения. Теперь эти экспо-
наты займут почётное место в школьном музее.

Ученики задавали гостям много вопросов, ин-
тересовались тем, что сподвигло их стать волон-
тёрами и расспрашивали подробности о земляках, 
находящихся в зоне СВО.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

Депутат поздравил участников 
конкурса «100 пятёрок»

15 января в средней общеобразовательной 
школе № 53 г. Чебоксары прошёл заключитель-
ный этап школьного конкурса «100 пятёрок», 
организованный администрацией школы со-
вместно с депутатом Госсовета Чувашии, чле-
ном фракции КПРФ А.В. Никитиным.

Троим финалистам конкурса депутат вручил 
дипломы и ценные призы.

В своём выступлении Андрей Витальевич 
поздравил учеников с участием в конкурсе, под-
черкнул важность получения хороших знаний в 
школе, чтобы учиться дальше по профессии и за-
тем успешно реализоваться в постоянно развива-
ющемся мире.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

ФИНАлИСТАМ – 
СлАДКИе ПРИЗы

В Кугесьской общеобразовательной шко-
ле-интернате для обучающихся с огра-
ниченными возможностями здоровья 

подведены итоги конкурса «Лучшая новогод-
няя игрушка». Финалисты получили сладкие 
призы. Такие конкурсы для детских садов и 
школьников уже не первый год проводит де-
путат Госсовета Чувашской Республики, пре-
зидент Спортивно-патриотического клуба 
«Барс» Александр Андреев. 

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

В дейстВиях должностных лиц обнаружены 
признаки преступления по трём статьям ук рФ

В отношении координатора «Левого фронта» 
Сергея Удальцова возбуждено уголовное 
дело об оправдании терроризма. Это было 

сделано из-за его постов в соцсетях в защиту чле-
нов уфимского марксистского кружка, которых об-
винили в терроризме. Об этом политик заявил на 
заседании Басманного суда при рассмотрении во-
проса о его аресте, передаёт ТАСС.

«Те обвинения, которые предложены следстви-
ем, иначе как бредом назвать не могу. Следствие 
говорит, что я размещал посты в поддержку ребят 
из Уфы, которых арестовали якобы за терроризм. 
Они были участниками марксистского кружка, 
следствие трактует марксизм как терроризм», — 
объяснил Удальцов.

«РИА Новости» пишет, что следователь подал 
ходатайство о том, чтобы закрыть процесс от пу-
блики на основании того, что обосновывающие 
арест документы представляют охраняемую зако-
ном тайну. Судья удовлетворил требование.

Издание «Газета.ру» пишет подробнее. 
«Ломятся в дверь, говорят, что из полиции. Приш-

ли с обыском», – написал координатор «Левого 
фронта» Сергей Удальцов в своём телеграм-канале 
в 6 часов утра 11 января. Больше политик на связь 
не выходил и, по-видимому, выйдет еще не скоро.

На следующий день суд отправил Удальцова 
под арест по обвинению в «оправдании террориз-
ма», ему грозит до 7 лет заключения.

Дело по настоянию СК рассматривается в за-
крытом режиме, поэтому, что именно вменяют 
Сергею, можно только предполагать. В последних 
постах он критикует губернатора Воробьёва за 
коммунальный коллапс, обсуждает с подписчика-
ми сериал «Слово пацана», отмечает годовщину 
создания СССР, празднует день рождения Ста-

лина и заступается за некий марксистский кружок 
в Уфе, участникам которого вменили создание 
«террористического сообщества». Судя по всему, 
пост от 9 декабря и послужил основанием для уго-
ловки.

– Обвинения совершенно абсурдные, – поде-
лилась с «Собеседником» адвокат Удальцова Ви-
олетта Волкова. – В том, что Сергею инкриминиру-
ют, состава преступления нет от слова «совсем». 
Я думаю, процесс закрыли именно потому, чтобы 
общественность не услышала эти смехотворные 
обвинения. Вообще, Сергей неоднократно высту-
пал против любых проявлений терроризма, он аб-
солютно мирный человек.

В 2014 году, ещё до того, как Удальцова поса-
дили за Болотную, он поддержал Крым, в 2022-м 
– СВО и превратился не просто в патриота в ны-
нешнем смысле слова, но и в яростного сторонни-
ка «жёсткой руки». 

Супруга политика, депутат Госдумы от КПРФ 
Анастасия Удальцова делает всё, чтобы Сергей 
как можно скорее оказался на свободе. 

На снимках: коммунисты и комсомольцы 
Чувашии провели в Чебоксарах одиночные 
пикеты в защиту Удальцова. Они держат в 
руках плакат «Свободу Сергею Удальцову!»

Удальцову грозит до 7 лет лишения свободы
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● В.И. Ленин на параде войск Все-
вобуча 25 мая 1919 года.  Фото: М. 
Наппельбаум.

В эти дни мы снова вспоминаем 
Владимира Ильича ленина – рево-
люционера, мыслителя, создателя 
великой партии и построения под 
её руководством новой социаль-
ной цивилизации свободных и 
счастливых людей, граждан много-
национальной страны Советов. 

Имя Ильича стало знаменем 
Великого Октября, подвига на-
рода, великих свершений, пре-

образивших мир. Его бесконечно до-
рогое нам имя стоит под декретом от 
24 июня 1920 года «Об Автономной 
Чувашской области», положившим 
начало чувашской государственно-
сти. (По вопросу о выделении чува-
шей в национальную административ-
но-территориальную единицу с В.И. 
Лениным встречались руководители 
Чувашского отдела Наркомнаца Д.С. 
Эльмень, Л.М. Лукин, В.А. Алексеев.) 
А 21 апреля 1925 года постановле-
нием ВЦИК Чувашская автономная 
область была преобразована в Чу-
вашскую автономную советскую со-
циалистическую республику.

Сто лет назад в чувашские горо-
да и сёла ворвалась страшная весть 
о кончине Ленина. Чувашский обком 
РКП(б), ЦИК Чувашской АО и Облсо-
впроф обратились к землякам со сло-
вами: «В сердцах трудящихся никогда 
не умрут его дела, его идеи. В душе 
каждого коммуниста имя Ленина го-
рит огнём, каждый член Российской 
Коммунистической Партии – малень-
кая частица Ленина, вся семья партии 
коммунистов – мудрость Ленина, путь 
Ленина, заветы Ленина. Его дела, его 
имя, его идеи, словно солнце, дают 
свет и тепло трудящимся чувашам».

Отец В.И. Ленина Илья Николаевич 
Ульянов был ближайшим другом и со-
ратником великого чувашского народ-
ного просветителя Ивана Яковлевича 
Яковлева, который с детства хорошо 
знал и самого Владимира Ильича. В 
книге мемуаров И.Я. Яковлева «Моя 
жизнь» семье Ульяновых посвящена 
целая глава. Именно юный Володя 
Ульянов помог подготовиться и бле-
стяще сдать вступительные экзаме-
ны в Казанский университет ученику 
И.Я. Яковлева Никифору Охотникову, 
который за свою короткую жизнь (32 
года) стал одним их первых видных 
чувашских учёных: математиком, эт-
нографом, историком. Когда после 
Октябрьской революции мракобесы 
и провокаторы попытались выселить 
70-летнего Ивана Яковлева с женой, 
также выдающейся просветительни-
цей народа, из квартиры в Симбир-
ске, именно вмешательство Ленина 
остановило беззаконие. В ответ на 

письмо И.Я. Яковлева Ленину от 12 
ноября 1919 года с просьбой сохра-
нить Симбирскую чувашскую школу 
Владимир Ильич и первый народный 
комиссар просвещения Советской 
России А.В. Луначарский приняли 
меры по защите и дальнейшему раз-
витию этого очага народного просве-
щения, по праву ставшего националь-
ной святыней.

Сын И.Я. Яковлева Алексей Ива-
нович – видный советский историк, 
член-корреспондент АН СССР, лау-
реат Сталинской премии – в разные 
периоды четырежды встречался с 
Лениным и оставил о них воспоми-
нания, впервые опубликованные в 
«Историческом журнале» в 1942 году 
и вошедшие в изданные в Чебокса-
рах сборники документов и материа-
лов «Ленин и трудящиеся Чувашии» 
(1970 г.) и «Ленин и Чувашия» (1980 
г.).

Ленин начал изучение социаль-
ных, экономических, исторических 
проблем родного Поволжья – хорошо 
ему знакомых Казанской, Симбир-
ской, Самарской губерний – ещё за 
20 лет до Октябрьской революции. 
Итогом этих исследований стал фун-
даментальный труд «Развитие капи-
тализма в России», опубликованный 
в 1899 году и в полной мере сохра-
няющий фактологическую и методо-
логическую научную значимость и 
сегодня. К проблемам Поволжья, его 
чувашских уездов Ленин постоянно 
обращался и в дальнейшем. В 1918 
году полководец революции ставил 
конкретные задачи частям Красной 
Армии на Восточном фронте, отраз-
ивших натиск контрреволюции у во-
рот чувашского края – Свияжске и 

восстановивших власть трудящихся 
в Симбирске и Казани. В 1921 – 1922 
годах Ленин руководил помощью, 
которую оказывала вся страна голо-
дающему Поволжью. Солидарность 
трудящегося народа спасла миллио-
ны жизней. 

Ленинский мегапроект ГОЭЛРО, 
ленинская резолюция XII съезда 
РКП(б) по национальному вопросу 
положили начало невиданному эко-
номическому и культурному подъёму 
и расцвету трижды орденоносной Со-
ветской Чувашии.

Сохранилось множество вос-
поминаний наших земляков – ве-
теранов Октябрьской революции, 
Коммунистической партии, социали-
стического строительства. Так, Ге-
рой Социалистического Труда Т.С. 
Кривов вспоминал, как Ленин помог 
срочной доставкой оружия из Тулы в 
Уфу оборонявшим город в 1917 году 
красногвардейцам, о своей работе в 
Центральной Контрольной Комиссии, 
куда он был избран на Х партсъезде 
в 1921 году.

Бывший матрос революционного 
Балтфлота, комиссар Красной гвар-
дии А.К. Ургалкин, участник установ-
ления Советской власти в Алатыре 
А.С. Косырев, первый чувашский ави-
атор И.Ф. Скворцов свидетельство-
вали о незабываемом впечатлении, 
произведённом на них и тысячи дру-
гих людей знаменитом выступлении 
вернувшегося на родину Ильича с 
броневика на Финляндском вокзале в 
апреле 1917 года.

Председатель Чувашского облис-
полкома в 1921 – 1924 годах С.А. Ко-
ричев вспоминал о докладах и речах 
Ленина на съездах партии и Советов, 
когда «он говорил о сложнейших во-
просах политики, но излагал их так 
просто и убедительно и так заражал 
своими мыслями, что все слушали 
его с затаённым дыханием». О том, 
как Ленин помог ему в те трудные 
годы решить вопрос о снабжении кре-
стьянского села керосином и другими 
промтоварами первой необходимо-
сти и при этом живо интересовался 
настроениями чувашского крестьян-
ства.

Ответственный работник партий-
ных и советских органов Чувашии, 
редактор газеты «Канаш» А.П. Лбов 
рассказывал о выступлении Ленина 
на VIII Всероссийском съезде Сове-
тов, на котором вождь раскрыл гори-
зонты плана ГОЭЛРО: «Нас, чуваш-
ских делегатов, сильно взволновало 
то, что на карте и возле Чебоксар за-
горелась лампочка». То была лампоч-
ка Ильича.

Основоположник этнопедагогики 
академик Геннадий Волков считал 
Ленина вершинной личностью рус-
ской науки.

Хорошо помнят в Чувашии и су-
пругу, верную соратницу вождя На-
дежду Крупскую, совершившую аги-
тационную поездку по нашему краю в 
1919 году.

В дни Ленинского призыва в 1924 
году в партию большевиков в Чува-
шии вступили 53 рабочих, 49 из них 
– в возрасте до 35 лет.

В дни празднования 40-летия Чу-
вашской АССР на площади, носив-
шей его имя, был открыт памятник 
Ленину – один из трёх в Чебоксарах 
(теперь коммунисты и их сторонники 
борются за возвращение площади 
Республики её исторического наи-
менования, они официально обрати-
лись по этому вопросу к Главе Чува-
шии и ждут ответа).

22 апреля 1965 года в Чебокса-
рах был открыт Музей В.И. Ленина с 
первичной парторганизацией при нём 
и общественным советом, первым 
председателем которого стал предсе-
датель Совнаркома Чувашской АССР 
А.В. Сомов. Музей стал важнейшим 
центром политического просвеще-
ния, самых волнующих мероприятий. 
В музее побывало более миллиона 
посетителей. Музей оказывал по-
мощь другим общественным музеям 
В.И. Ленина. В 1980 году в Чувашском 
госуниверситете работал музей И.Н. 
Ульянова и И.Я. Яковлева, созданный 
под руководством профессора Т.С. 
Сергеева. В республике также дей-
ствовало три школьных ленинских 
музея, более двух тысяч ленинских 
залов, комнат, уголков на предпри-
ятиях, в учреждениях и учебных за-
ведениях.

Память об Ильиче, дело Ленина и 
сегодня живёт в народе, несмотря на 
злобные выпады жалких и подлых не-
доброжелателей. Все мы с воодушев-
лением восприняли итоги XVIII съез-
да КПРФ, его стратегию – Программу 
Победы, выдвижение кандидатом на 
пост Президента России верного ле-
нинца – товарища Н.М. Харитонова, 
программные обращения ЦК КПРФ к 
партии и народу. Это и есть ленинизм 
нашего века, ленинизм в действии. 
Как и сто лет назад, в дни великого 
Ленинского призыва, лучшие люди 
всех поколений наших сограждан, в 
том числе лучшие наши земляки, по-
полняют ряды ленинской партии ком-
мунистов.

Имя Ленина, дело Ленина – бес-
смертно, непобедимо!

А. Радиченко.        

80 лет исполнилось ветерану пар-
тии В.В. Антонову. Поздравляя его с 
юбилеем, первый секретарь Батырев-
ского райкома КПРФ Н.В. Селиванов вру-
чил Владимиру Васильевичу орден ЦК 
КПРФ «За заслуги перед Партией».

Профессора Василия Ди-
митриевича Димитриева, 
100-летие со дня рождения 

которого отмечалось 11 января, 
ещё при жизни называли чуваш-
ским Карамзиным. Это не преуве-
личение: он открыл многие ранее 
неизвестные страницы истории 
народов Чувашии и Поволжья. От 
него мы впервые узнали многие 
факты далёкого прошлого наше-
го родного края. Он доказал факт 
первого летописного упоминания 
о Чебоксарах не в 1555 году, как считалось прежде, а 
в 1469 году. Его фундаментальные труды о проблемах 
источниковедческого анализа чувашских историче-
ских преданий и сказаний о мирном вхождении Чува-
шии в состав России в XVI веке были удостоены двух 
государственных премий Чувашии в области науки.

Свою биографию Василий Димитриевич изложил 
в книге мемуаров, дважды издававшейся в 2000 и в 
2010 годах. Войну комсомолец Димитриев встретил 
студентом Чувашского госпединститута. В 18 лет его 
избрали секретарём комитета ВЛКСМ института. Пар-

тийный билет лейтенант Дими-
триев получил на поле боя в сен-
тябре 1944 года. Было ему тогда 
20 лет. Его боевые заслуги отме-
чены орденами Красной Звезды 
и Отечественной войны первой 
степени, а выдающиеся научные 
заслуги и достижения – орденом 
Трудового Красного Знамени, ор-
деном Дружбы, медалью Жукова, 
орденом «За заслуги перед Чу-
вашской Республикой».

20 лет профессор Димитриев 
возглавлял Чувашский НИИ. Им издано более 300 
монографий, брошюр и научных статей. Он подгото-
вил десятки докторов и кандидатов наук.

В 1971 году коммунисты Чувашии оказали ему 
высокое доверие представлять их на XXIV съезде 
КПСС. Василий Димитриевич активно участвовал в 
составлении и издании двухтомной хроники «Чуваш-
ская областная организация КПСС», охватывающей 
период с 1898 по 1991 годы.

А. Радиченко, 
кандидат исторических наук.    

Вступил в партию большевиков на фронте в 20 летС юбилеем!

Ленин живёт в наших сердцах, помыслах и делах!
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КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ

 16 января, сто лет назад, откры-
лась XIII конференция РКП(б). На ней 
были сформулированы задачи по пре-
одолению хозяйственных затруднений, 
укреплению союза рабочего класса и 
крестьянства, увеличению пролетарско-
го ядра в партии, усилению политико-
воспитательной работы, а также осуждён 
троцкизм за мелкобуржуазный уклон.   
 США ввели санкции в отноше-

нии трёх промышленных предприя-
тий Чувашии. Под ограничения попали 
АО «Марпосадкабель» (Мариинский По-
сад), АО «Завод «Чувашкабель» (Чебок-
сары) и АО «ЧПО им. В.И. Чапаева» (Че-
боксары). Ранее были введены санкции 
в отношении чебоксарского АО «Элара» 
и его руководителя Андрея Углова.
 Чебоксарский завод силовых 

агрегатов (ЧЗСА) разработал элек-
тромоторный трактор сельскохо-
зяйственного назначения. Инноваци-
онную технику планируется запустить 
в серию в 2024 году. Электрическая 
версия трактора разработана для экс-
плуатации там, где выхлопы особо не-
желательны. Например, в парках и те-
пличных хозяйствах. Полного заряда 
аккумуляторной батареи хватит на во-
семь часов непрерывной работы. За-
рядка длится шесть часов.
 В России началась тройная ви-

русная эпидемия. Отмечается рост 
заболеваемости гриппом, COVID-19 и 
острыми респираторными вирусными 
инфекциями (ОРВИ). Уровень заболе-
ваемости, по данным Роспотребнадзо-
ра и НИИ гриппа имени Смородинцева,  
составляет 128,1 случая на 10 тысяч 
населения, что выше базовой нормы на 
83%. Специалисты предрекли возмож-
ный спад заболеваемости в феврале-
марте.
 За 9 дней новогодних каникул 

в Чувашии 12 человек отравились 
угарным газом, 7 человек замерзли 
насмерть и еще 28 получили обмо-
рожения. Произошло 47 пожаров, в ре-
зультате которых погибли 4 человека и 7 
пострадали. В основном горели жилые 
дома и бани. 
 На водных объектах Чувашии к 

19 января планируется организовать 
около 100 мест для купания и более 
200 купелей. Крещенские купания тра-
диционно начинаются в ночь с 18 янва-
ря и продолжаются весь день 19 января. 
В специально оборудованных местах 
будет организовано дежурство спасате-
лей, медиков и сотрудников полиции.
 В деревне Янашкасы Чебоксар-

ского района 6 января упала водона-
порная башня 1981 года постройки. 
135 жителей деревни остались без цен-
трализованного водоснабжения. Вос-
становить водоснабжение удалось че-
рез два дня.
 В частном жилом доме деревни 

Кожар-Яндоба Вурнарского района 3 
января случился пожар из-за утечки 
газа из газового баллона. В результа-
те возгорания термические ожоги полу-
чили 9 человек, из которых трое детей. 
Двое пострадавших мужчин скончались 
в реанимации больницы. Остальные 
продолжают получать лечение.
 В 2024 г. в программу обяза-

тельного медицинского страхования 
включат отдельные тарифы на на-
блюдение репродуктивного здоро-
вья россиян и на диспансеризацию 
по здоровью работающих, сообщила 
вице-премьер России Татьяна Голикова.

Наши юбиляры:
Осеева лира Зиновьевна, (65 лет), 

Карпова Тамара Григорьевна, (65 лет), 
Красночетайский район.

Двойнов Анатолий Николаевич, (65 
лет), старший прапорщик, Сергеев Пётр 
Владимирович, (55 лет), Союз советских 
офицеров.

В эти дни родились:
Малинин Вячеслав Константинович, 

председатель организации «Дети войны» 
Калининского района г. Чебоксары.

Краснова Галина Ивановна, первый 
секретарь Ибресинского райкома КПРФ.

Семенов Павел Яковлевич, Семенов 
Олег львович, ПО-12, Михайлов Иван 
Николаевич, ПО-14, Мельник Тамара 
Петровна, ПО-17, Кочетков Александр 
Николаевич, ПО-26, Алексеев Виталий 
Иванович, ПО-29, Николаев Ксенофонт 
Дмитриевич, ПО-34, Игнатьев Николай 
Игнатьевич, ПО-36, г. Чебоксары.

Рахванов Валентин Юрьевич, Си-

нельников Валентин Степанович, 
Чиршкасинское ПО, Чебоксарский район.

лаврентьева Нина Алексеевна, Ми-
хайлов Андрей Петрович, Максимова 
Хеония Гурьевна, Жорин Алексей Ива-
нович, Аликовский район.

Андреева елена Павловна, Школь-
никова Ольга Владимировна, Алексе-
ева людмила Николаевна, Павлов Ра-
фаил Аркадьевич, Ибресинский район.

Александров Константин Иванович, 
егоров Валерий Петрович, Пусков лео-
нид Борисович, Тимофеев Пётр Семё-
нович, Красноармейский район 

Иванов Владимир Аркадьевич, Ти-
хонов Валерий Александрович, Яков-
лев Василий Ксенофонтович, подпол-
ковники, Ильин Максим Родиславович, 
Михайлов Юрий Михайлович, старшие 
лейтенанты, Николаев Владимир Ива-
нович, сержант, Союз советских офице-
ров.

Клюжев Виктор леонидович, Мари-
инско-Посадский район.

Чувашская республиканская 
общественная организация 
«Дети войны» во главу угла 

своей деятельности ставит заботу 
о членах своей организации и во-
обще пожилых людей. Мы трижды 
писали официальные обращения 
на имя Главы Чувашии с прось-
бами вернуться к рассмотрению 
вопроса о льготах для «детей во-
йны» (25.10.2022 г., 12.01.2023 и 
19.06.2023 г.). Тщетно. Приходили 
только отрицательные ответы из 
минздрава, минтруда и соцзащиты 
республики.

Поднималась «детьми войны» 
и транспортная проблема. Тоже 
безуспешно. Администрация горо-
да Чебоксары ответила, что дей-
ствующим законодательством не 

предусмотрено в общественном 
транспорте выделение отдельных 
восьми мест для пассажиров с деть-
ми, беременных женщин и пожилых. 
К тому же, перевозки осуществляют 
частные автотранспортные органи-
зации, претензий к ним нет

Занимались мы и ситуацией, 
складывавшейся с единственным в 
Чувашии социально-оздоровитель-
ным центром «Вега». Постановле-
нием правительства республики 
№22 от 11.03.2022 г. он фактически 
был отобран у граждан пожилого 
возраста и инвалидов – в нём раз-
местили переселенцев из зоны 
СВО.

Вместе с нами к решению про-
блемы подключился руководитель 
Чувашской республиканской орга-

низации КПРФ, депутат Госсовета 
республики А.М. Андреев. На его 
депутатский запрос в июле прошло-
го года пришёл ответ от заместите-
ля Председателя Кабинета Мини-
стров – министра здравоохранения 
Чувашской Республики В.Г. Степа-
нова. Из него явствовало, что центр 
«Вега» занят, а лицам старшего по-
коления предлагаются возможности 
оздоровления в различных кружках.

И всё же наши обращения оказа-
лись не напрасными. С 11 декабря 
2023 года оздоровительный центр 
«Вега» открылся для пожилых граж-
дан, в том числе «детей войны», и 
инвалидов. 

Г.Г. Аникина,
председатель ЧРО ООО 

«Дети войны».  

11 января 2024 года ушла из жизни Ав-
густа Михайловна Ярмуж, ветеран труда, 
член КПРФ, кандидат педагогических наук, 
доцент, воспитавшая целую плеяду педа-
гогов-филологов.

А.М. Ярмуж родилась 18 августа 1932 года 
в Новосибирске в семье военнослужащего. 
Окончив факультет иностранных языков Мо-
сковского областного педагогического инсти-
тута им. Н.К. Крупской, преподавала в Атрат-
ской школе Алатырского района Чувашской 
АССР, где прекрасно зарекомендовала себя 
как талантливый организатор и была при-
глашена на работу в Алатырский районный комитет 
ВЛКСМ. На посту первого секретаря Алатырского рай-
кома комсомола пользовалась большим авторитетом, 
сумела поднять работу с молодёжью на должную вы-
соту.

Августа Михайловна также преподавала в Алатыр-
ском сельскохозяйственном техникуме. Без отрыва от 
практической деятельности окончила филологический 
факультет Московского государственного университета 
им. М.В. Ломоносова. В 1956 году вступила в КПСС.

С 1966 по 2010 год А.М. Ярмуж работала на фило-
логическом факультете ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. Не-
уёмность натуры, желание как можно больше знать и 
передавать эти знания людям, талант оратора, сила 
убеждения позволили ей ярко проявить себя не только 
в преподавании, но и в общественной деятельности. 
Она была руководителем республиканского методиче-
ского совета по литературе и искусству при обществе 

«Знание», руководителем идеологического 
семинара в Чувашском музыкальном театре, 
депутатом Ленинского районного совета на-
родных депутатов г. Чебоксары, членом ре-
визионной комиссии Чебоксарского горкома 
КПСС, секретарём парткома института.

Несмотря на большой объём преподава-
тельской и общественной работы, Августа 
Михайловна успешно защитила диссертацию 
на соискание учёной степени кандидата пе-
дагогических наук.

Много лет А.М. Ярмуж заведовала кафе-
дрой литературы. Русская литература XIX 

века, методика преподавания литературы, вырази-
тельное чтение, спецкурс «Литература и театр» – таков 
широкий круг её научных интересов. Ей была доверена 
благородная миссия – преподавать русскую литерату-
ру за рубежом, на курсах повышения квалификации 
учителей социалистических стран в Венгрии и ГДР. 

Её полувековой преподавательский труд получил 
общественное и государственное признание. А.М. Яр-
муж награждена медалями «За доблестный труд. В оз-
наменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина» 
и «Ветеран труда», знаком «Отличник народного про-
свещения», почётными грамотами.

Светлый образ Августы Михайловны Ярмуж навсег-
да сохранится в наших сердцах – всех тех, кто знал её 
по партийной и общественной работе, учился у неё и 
продолжает её благородное преподавательское дело.

Чебоксарский горком КПРФ.
Группа товарищей.

Центр «Вега» снова принимает отдыхающих

Светлой памяти учёного, педагога, коммуниста

Чувашский реском 
и Чебоксарский гор-
ком КПРФ выражают 
глубокие соболезнова-
ния бывшему первому 
секретарю Чебоксар-
ского горкома КПРФ 
Ильину Виктору Алек-
сеевичу и его семье в 
связи с кончиной ма-
тери 

Клавдии 
Петровны 
Ильиной.

Канашский горком 
КПРФ выражает ис-
кренние соболезнова-
ния родным и близким 
ушедшего из жизни ве-
терана партии

Семёнова 
Вениамина 

Васильевича.


